

Carrera de Psicología

CURSO DE INGRESO A LA CARRERA DE PSICOLOGIA AÑO 1984 BOLETIN DE ORIENTACION N 3

BREVE HISTORIA TESTIMONIAL DE LA CARRERA DE PSICOLOGIA HECHA PARA LOS ASPIRANTES AL INGRESO 1984

Por la Lic. Rosalfa Schneider

En 1957 se crea la Carrera de Psicología.

Se fundan en Filosofía y Letras las nuevas carreras, que fueren creadas simultánemente: Psicología, Sociología, Antropología y Ciencias de la Educación. Irrumpen en un ámbito tradicional y escordatico las nuevas "ciencias sociales", que imprimen otra modalidad a la Facultad, por su contenido, por las características de alumnos y docentes, por las posiciones políticas e ideológicas.

Este nuevas ciencias se van desgajando de su tronco madre, la Filosofía, y su historia en la Universidad, desde su fundación como carreras independientes ha sido el intento de segregarlas, de separarlas y también de desaparecerlas, por su cuestionamiento de lo social. Quizás la culminación de estos intentos ha sido al fin la separación de Psicología y Sociología, de la Facultad de Filosofía y Letras, y de las dos carreras entre sí.

Denorti la Durante el Proceso militar, Psicología y Socaología, pasan a Certión ser dependencias del Rectorado, sobre las que se ejerce un control Ottología directo.

épocas demécráticas y creativas, de gran desarrollo y muy buen ni vel, y otras de escurantismo y represión. Ha sido más sensible y directo el efecto que en otras carreras, donde con todo, ha habido mayor estabilidad de catedras.

Aquí hubo períodos bastante delimitados, con cortes violentos



Carrera de Psicología

y casi re-fundaciones. Un primer período es el que va de 1957 a 1966. Desde la fundación hasta la intervención posterior al golpe de Organía.

El segundo va de 1967 a 1973.

El tercero, de abril de 1973 a septiembre de 1974; de Puigros a Ottalagano.

El cuarto, de 1974 a 1984.

Lo que voy a contar es una historia vivida, ya que pertenesco a la primera promoción de psicólogos de Buenos Aires, y todavía ando en estos avatares. Es una historia pues, con salidas, algunas lite ralmente por la ventana y con entradas, algunas simbólicamente por la ventana también.

El primer período fue tan intenso y multiple, que visto desde

shops no puedo entender como hacíamos tantas comas.

En 1956 se cred la carrera de Psicología en Rosario, Universidad del Litoral. Un grupo pionero viajaba semanalmente desde Buenos Aires para estudiar allí. El primer grupo de alumnos de la carrera de Buenos Aires no se quedaba atrás en su decisión de ser psi

cólogos a toda costa.

El primer director de la carrera fue el Dr. Marcos Victoria, pai quiatra del Hospital de la Marina, director del Instituto de Psicología, que pa existía en Filosofía y Letras, y que daba la materia Psicología General en la carrera de Filosofa. Marcos Victoria había side seriamente cuestionado por los alumnos de Filosofa, que le había declarado un boicot que duró un año (no se entraba a clase) por la forma de dictar la materia, que era un engendro de metafísica, patquia pris oldaica y psicología experimental.

En aquella época ya tenfa peso en Buenos Aires el psicoanálisis.

El Gentro de Entudantes de Medicina organizaba ciclos de conferencias sobre psicoanalisis con Garma y Rascovsky, en un enorme antiteatro de su facultad, donde la gente no cabía ni parada(1958).

Si bien había avides por estudiar Psicología en serio de donde viniere, la presencia del psicoanálisie tuvo importancia desde el

primer momento.

Fuímos a buscar a les psicoanalistas, ¿quién si no nes iba a en señar psicoanálistas, y elles también vinteron a nosobres, pues había algunes que querían salir del ámbito cerrado de la Asociación Psicoanalítica Argentina. De ellos, los primeros profesores faeron L. Ostrov, I. Lusuriaga, J. Bleger, F. Ullos, B. Liberman, R. Lien



Carrera de Esicología

do, R. Pas, C. Slutski, Videl, Garefe Badaracco.

Hay muchos etros nombres, de distintas corrientes y precedencias dentro de la Psicología. Sólo por mencionar algunos que fue ron sucesivamente directores del Departamento: Enrique Butelman, Telma Reca, José Itsigsohn. Todos igualmente comprometidos con la existencia y continuidad de la carrera.

La Universidad estaba departamentalizada. Esto significaba en la práctica, que todos los alumnos de otras carreras que tuvieram que cursar materias de Psicología, lo hacíam en el Departamento de Psicología. Incluso podían cursar materias graduados de otras carreras, y había muchos.

Era la época del Gobierno Tripartito y en el Departamento había una Junta Departamental con representación de los tres claus tros, que elevaba sus resoluciones al Consejo Directivo de la Fa cultad.

Todo este generaba condiciones de gran participación, responsabilidad y exigencia. Ademde de que cada uno trabajaba, había que oubrir las odtedras, buscar profesores, ser syudantes, hacer experientia protoprofesional (concurrencia a hospitales, partici pación en investigaciones), intervenir en todo lo concerniente al Departamento y a la Facultad como claustre, en el movimiento estudiantil, tomar compromisés políticos, y luego como graduades ser docentes, coupar la Secretaria Mécnica del Departamento, y garantisar la continuidad de la carrera, su mejor nivel científice y el trabajo como profesionales reconocides por la comunidad, para lo qual creames la Asociación de Psicélegos de Baenes Aires, en 1962. Ya la taníamos constituída y tuvinos que esperar a que nos recibiérames unos cuantos para fundarla y molicitar personería jurídica y gremial. Ya entonces peleábamos por la ley que regia el ejercicio de la Medicina y por una reglamen tación de la profesión de psicólogo, como carrera mayor, no auxiliar, incluyendo el derecho a la psicoterapia, por supreste.

También viajábanos y promovíamos la fundación de otras Aso-

ciaciones en el interior del país.
Para suchos, aquello ánoco que

Para muchos, aquella época quedó como un período de oro de la Universidad y de la carrera en particular. Terminó con la intervención militar de 1966, con aquella famosa "noche de los bastones largos" en Ciencias Exactas, que tuvo otra noche parecida en Filosofía y Letras.

Después vino la renuncia masiva de docentes y la carrera quedó vacía de profesores. Muchos docentes nunca más volvieros



Correra de Asicología

n ennofiar allí, Algunos no quisieron por principio auchos otros no pudieron, al menos en el negundo período, por los términos de la remuncia que fueron rechazados.

Es difícil ser breve. Sobre cada sembre se podría hacer una historia, y chera piense que alguna vez habrá que hacerla.

fue un período de gran efervescencia, de nuevas experiencias dentre y fuera del dubito académico.

Goldomborg, que también fue profesor, concibe un Servicio de del Poisopatelogía en un Hospital Generall(Lanús) y auchos de mesetros fuines sus princres psicólogos.

Comienzo a desarrollarso el Paicedraza, la terapia familiar, la terapia grupal, los grupeo operativos no terapéuticos, el tra bajo en Paicelogía Institucional y em Paicelogía Comunitaria. Si tengo que hablar por mí, estuve metido en todas.

Desde la carrera, desde las cátedras, desde el Departamento de Orientación Vecacional de la Universidad, desde el Departamento de Extensión Universitaria, se realizaron cientos de proyecter, con participación de docentes y estudiantes. Había percanentes debates, mesas redondas sobre aspectos científicos, ideológicos y políticos de este quehacer.

I también estaba la política "a socas", donde las discusiones no parabas per la práctica psicológica o el rel del psicólogo, si no per un compresso cívico que iba mucho más allá de tede este. No per mada fue tan golpeada.

Desdo el principio, la carrera fue blanco de ataques por parte de sectóres retrógrados y resccionarios. Una anósdota: en 1963, un pacquía editado per los Servicios, encó el siguiente tátular: "El freudo-carxiene, arieto del castro-comunione" y se despachaun contra el Departamente de Psicología, dando nombres de profecoros y de graduados. Causó conneción y sorpresa por le de los
nembres y detalles. ¿Un espía entre nosotros?. Despaés, immentablemente, nos faisos acostembradosa convivir con estas como.

Me interesa detenerme por un momento en el llamado mito de la "lela democrática".

En primora instancia se refiero a que la Universidad tenfa autonomía y gebierno propio. Elegía denocráticamento sus rep presentantes, y sus autoridades, se daba sus propias normas de funcionamiento y em independiente de los otros poderes del Esta de. Esto es la Universidad de la Reforma. Sin embargo el Estado puede intervenirla si lo considera necesario.

Alganos parecea confundir la idea de denoctacia interra, como un modelo de funcionamiento bastante excepcional en nuestra eccio



Carrera de Esicología

dad, con el calificativo de islà, temándolo en el sentido de cislamiento, de algo que se cierra sobre sus própico límites, como de capaldas al reste " de las remisendos macionales concretas en el plano político, histórico, socio-económico" (sie).

Y osto en falso. Si habo intervención militar, y con el enrector violente que tuvo, fue presisamente por le contrario.

No fue por ser un codelite de demogracia interior y autogebierne, cine per estar para su gueto demogrado politicado. Por novilisarse en cuanto conflicto social babía, y por manifestar en contra de la entrega, desde los contrates petroleres en el gebierne de Frendizi, hasta el envíe de tropas a Santo Doningo, en el de Illia.(1)

Di que hablar de lo que le hubiera cervido esa Universidad al proyecto de Onganía!

Todavás esta abierto el debate sobre que Universidad y para que país, que va mucho más allá de su democracia interna aunque la reafirme. Después del 66 hemos tenide pecas opertunidades (aponas des años sobre discieche) para discutirlo y para implementarlo.

Posdo entences han parado nuchos generaciones de peicóloges por la carrera, con grandos discentinuidades.

Quince hoy, 1984, see al momento de retomarle, con untodos, que entran a insugurar una nueva otapa, y con todos los que aquí estamos todavía.

Volviendo a aquel período, si bien se trataba decada formación fuera la mejor posible en sec nomento, y se iban recuplamendo prefesoros, armando nuevos equipos, hube un llamado a
concursos en machas estadras por antecedentes y oposición, reción en 1965, aún así la formación universitaria era insufucionte. He había posgrado, y suy tempromamente comensó a funcionar
la formación paralela, les grupos de estudios privados, las
cupervisiones y una fuerte presión sobre la necesidad del propio análicis como parte improceindible de la formación de un poicólogo, como que no podía ni puede demila Universidad.

⁽¹⁾ Il comminaciente con que entraren la fuerzas represivas a Ciencias Exactas, estuve vinculade a un episodio ecurrido pocoo días antes del Colpo. El ejército intenté hacer un homenaje
a Roca, frente a su estatua, que queda al lade de dende funcionaba entendes Exactas (Perú y Diagonal Sur) y desde ahí los estediantes los insultaren y los abuchesren, impidiendo casi el acte.



Carrera de Asicología

Esto, que funcionaba como un complemento, que se buscaba afuera, hasta tento se fuera dando el espació nocesario dentro de
la Universidad misma, después se invierto y pasa a ser la principal formación, la extrauniversidadia, mientras la carrera so convierto en un rito de pasaje para obtener el título, que en el
últico período se hace ya francamento indiferible (sacando algunos contedas exceptiones).

En la Universidad los trabajos prácticos de Ads materias elínions se hacían en Hospitales, como el do Clínicas (Jelma Roca),
Lando (Goldenberg), Borda (García Badaracco), Haternidad Pardo (E
volutivas), etc. La formación extrauniversitaria limita el campo
y la composición social de la práctica, a la del paciente individual que llega a la consulta privada. No hay institución, ni tra
bajo en equipos, ni interconsulta, ni interdisciplina. Es una
práctica restringida y empebrecida, que descence las necesidades
de la población en materia de asistencia y provención.

Con todo, y a pesar de esas limitaciones, esa formación extra universitaria, es la que ha mantenido viva la Psicolegía, en los períodos de oscurentismo oficial y la que ha impulsado especialmento el increíble desarrolla y extensión del Psicolnálicia en es te país.

Segundo paríodo (1966-1973)

En julio de 1966 se cierro la Universidad y la carrera. Muchos seguinos dando clases afuera, por un timpo, para mentener el contacto con el alumado, y para asistir a actos relampagos dondo sicapro caía gente presa.

Mientras, esperábames a vor qué pasaba. Por supuesto, no pasa ba mada. Las renuncias fueron aceptadas y esa Universidad se conbé.

Psicología corréa el riesgo de desaparecer. Yo ya no recuerdo cuántas veces existió esc riesgo, pero siempre, en esce momentos aparecía un personajo clave (eso se decía y se creía), que podía ser una espesa o hija de algún ministro, que estudiaba Psicología, o intercedía por la carrera y ovitaba el cierre definitivo.

Ese riesgo tiene que ver con un sistema social que no temo do velar las leyes que rigen el dominio del hombro sobre la naturalo sa (por ejemplo producción de uranio enriquecido), pero sí necesi to mantener ocultos los vinculos que mantienen los hombres entre



Carrera de Esicología

sí para ejercer diche dominio.

El hecho es que en 1967 se reabre la Universidad. No voy a contar aquí las inagotables discusiones que hubo pro y contra rè muncia.

Personalmente, estuve contra la renuncia. Estaba en la Comi sión Directiva de la Asociación del Personal Auxiliar de Docencia e Investigación de la Facultad (APADIFIL) y esta era nuestra posición mayoritaria. No así la del claustro de profesores.

Algunos profesores fueron áshades, etros no renunciaron para quedarse con una actitud de opésición, y cuando fueron a tomar e ximenes en la respertura, ahi mismo los coharon también. daba madie.

Comiensan a oubrir algunas catedras; la Asociación de Psicélo gos hace gestiones ante el Interventor para expresarle su preocupación por la carrera y éste le ofrece, no recuerdo si estorce o diesicois cátedmas a cubrir:

En una multitudinaria Asamblea se acepta, y se organiza un con ourso interno por antecedentés. Se eligen los nuevos profesores para llenas ese espacio. Bata ves fueron psicólogos no porque fuera una reivindicación granial, sino porque así estaba dado el juego. En aquel momento más bien parecía premamaro.

Formé parte del Jurado de la Asociación, pero no volví, por

resones que no puede explicar aqué.

Como suele pasar en momentos parecidos, aparecieron los que vi ven de la carroña, y se apuraron por oubrir los lugares que los o tros, a quienes legitimamente les correspondia, ya no podian ocupar. Cátedras fueron llenadas por opertunistas, aán pasando por encima de las decisiones de la Asociación de Psicólogos, que estaban respeldedes por una política.

Se me pierde la historia de la carrera hasta 1971, en que com sigo volver.

Mientras tanto, lo que había ocurrido es que el golpe de Onga nía, vaciando la carrera, no había podido parar la psicología afun ra (se multiplicaban los oursos, las instituciones docentes, las experiencias interdisciplinarias con ex-docentes, etc.), como tam peco pude parar la efervescencia de las luchas populares y la resistencia al gobierno. Fue el período del Rosariazo, el Cordobezo, el Viborazo, el levantamiento de ciudades enteras.

La Intervención a la Universidad fue auy residtida por el mo-

vimiento estudiantil.

Cuando vorí todas las puertas de las aulas conservaban aún una



Carrera de Psicología

ventanita, para poder ver y/o escuchar desde los pasillos cualquier clase, teórica e práctica.

En el 71 la situación política del país estaba en alsa, y la Facultad algo más distendida.

Con todo, la Policía entraba como por su casa.

El Decano los llamaba a menude, y llegaban enseguida porque estaban a la vuelta.

A pesar de que estaba en la Comisión Birectiva de la Asociación Grenial Decente, como representante de Psicología y tenía por eso contacto con la gente, tengo un recuerdo difuso de esa época.

Quizás por la masividad, en contraste con la primera época, donde todos nos conceíamos y mucho. Había miles de estudiantes.

A muchos profesores los conecí reción entonces, a etros no, y la mayoría de los docentes auxiliares eran gente nueva para mí.

Mis compañeros de generación emseñaban en sus Institutos, Racuelas, Escuelitas, Centros, en los que seguían formando psicólogos. Algunos estaban becados en el exterior.

En la Facultad cada cátedra funcionaba por su lado, cada uno hacía lo mejor que podía, pero casi no había contacto.

No puedo reconstruir qué era la carrera, más que esa suma secreta de catedras dislocadas.

De ese período, tenge más bien como flushes de corridas, de asambleas, de comandos que entraban y tiraban bombas de estruendo y nosotros nos tirábamos al suelo, de detenciones, gente golpenda a la salida, de horribles diálogos, por llambales de algún modo, con las autoridades, cargados de amenazas, cada vez que les llevá bamos un petitorio, o algo más o menos llamado así.

En fin, una Universidad acerde con la realidad nacional. Tercer período (1973-1974) De la intervención de Puigrosos la

En el último tramo del período anterior, las Asambleas Estudias til-Docentes (eran conjuntas), se hacían cada vez más multitudias rias. La política ya era tolerada, en visperas de las elecciones nacionales.

Triunfa el peronismo, que adquiere presencia masiva en la Universidad, en su versión J.P.

La Universidad es intervenida y Psicología también.

Mi visión, como todo logue estoy centando, muy personal, era la de una conducción universitaria totalmente partidaria, que no correspondía a la línea del Gobierno en general, aunque se seste-



Carrera de Esicología

nía ca el número de votos de las előseiones macionales. Era una corriente dentro del peronismo que temá la Universidad como bastiga.

Oi bien les que ne coimbance en ella teniones cabida en la de concia, no recuerde que hubiera forma de participación en el gobierne de la Facultad e de la carrera. Más bien tengo la impresión de que se discutia y decidia séle dentre de la cerriente, y que las tenciones y contradicciones que allí había, y las que había con el reste del perenicae, se reflejaban en la Facultad (Todavia era Filosofía y Letras).

En el breve període abril del 73-coptionbre del 74 habo, que récuerde, des decanes normalisadores en la Facultad y tres directoras con sus etras tantas secretarias académicas, en el Departamento de Psicología. No sé a qué se debieron las renuncias, calvo exponer que a disidencias políticas internas.

Dice la Lie. Earía Julia Carefa, on su trabajo "25 años do la carrera de Poicelegía", publicado en la Revista Argentina de Poicelegía, No. 34:

"No a la lug de esta teren nacional que se debate sebre les fines de la Universidad. Se considera que ésta no se debe lémiter a la fermación de profesionales competentes, sine que debe contribuir some institución a con transfermación que necesita el país. Evidentemente, éste necesita conter con investigadores, profesionales y técnicos capaces, pero como instrumente, no come meta final. Rete era une de los ejes maperes alrededer del cual giraba la polónicapolítica en el dabite universitario".

Mis que polémica, la línea. Cro la Universidad contribuyo a la transfermación que el país necesita, de neuerde; el problema era procesmente que la Universidad pasé a ser instrumente de una política negeménica en su seme, minoritaria afuera, que llevé a una gran derreta popular (la política de mojarle la oreja al león).

No fueron los únicos responenbles, pero la historia es tedavía may reciente y deleroca para que se haga pública una necesario: erítica y autocrítica.

Las luchas del perenicae también caperon como sembras sobre la Universidad y culminaren con la intervención del facista Ottolago no, que adquirió notoriodad pública durante la última campaña elegatoral, por sus escandalecas declaraciones.

Pao el inicio de lo que pacarín en el país.



Carrera de Psicología

No quise evitar la crítica, pero también hay un reconocimiento de mi parte, de todo lo pósitivo que hubo en la carrera en este parí odo. Hubo libertad, experiencias inéditas y fascinantes, intentos de dar servicios a la comunidad. En algunos casos se trabajó seriamente y se fueron poniendo a prueba nuavos pasursos, en otros casos se improvisó, fueron experiencias desordenadas, a finalmente en otros se pervirtió, por subordinar la experiencia a la tarea política erganisativa.

La masividad del ingreso irrestriato, difícil de absorber en ese momento, per la precariedad de la carrera y per la fulta de presupuesto, desbordó la posibilidad de brindar un buen mivel a cadémico. Por un hado perque había que crear repidamente nuevas estructuras docentes y por el etro, porque la presión que ejercía esa enorme masa estudiantil, arrancaba cada vez más consesiones y frecuentemente esía en el facilismo. Esto sucede cuando las suppuestas relvindienciones estudiantiles no pasas por esteber amb buena enseñama; same per estudiar leimenés pesible y por aprobar todos de cualquier manera. Es una desvanción que se presenta en períodos no represivos, en los que aparecen luchas contra cualquier norma, e intentos de transgredirlas, par lo que ellas conllevan de restricción y renuncia.

Con todo, hay que diferenciar las legitimas aspiraciones estudian tiles, que siempre tiemen que ver con la necesidad de aprender y de formarse profesionalmente, con la manipulación que pueden hacer de ellas ciertas direcciones políticas, que las usan.-

En cuanto al autoritarismo, la confusión: orden-represión, que a veces se dá del lado estudiantil tiene su correlato en directivos y docentes, que pueden confundir también autoridad con autoritarismo, y no pueden ejercer correctamente la autoridad. También hay casos en que la autoridad no tiene sustento real en la idonei dad, y es más cómoda entonces, la demagogia.

En tode esto se olvida la responsabilidad de la Universidad de formar buenos profesensles, que puedan brindar a la comunidad la mejor atención pesible; y al país, el desarrollo científico y téc nico, que en este terreno contribuya a su independencia.—
Retomo el ano 73.— Había que hacerlo todo de nuevo.— Hubo catedras nuevas, catedras paralelas se elaboró un nuevo plan de estudios, aprobado en 1974, que ni llegó a poder implementarse.—

En ese período tuve la opertunidad de hacer la experiencia más rica de mi historia docente, en la catedra de Psicología Clímica de Adultos (I y II), a cargo del Dr. Fernando Ullos. Era una de



Carrera de Ésicología

las ditimas materias y se trabajó sobre el egreso.

Se hicieron convenies con diversos organismos y les alumes formaban equipos donde comensaban un trabajo profesional, som la supervisión de la oftedra ***

Lo célebre era la Assablea Clinica de les sébados a la tarde.-Fué una experiencia interostedra, pues participaban tambien profe sobes de détédracatines que tenian a los mismos alumnos.-

Fu^Sla scordinación en equipo de un grupo grande (500 alumnos) donde se precesaba clínicamente el conocimiento. Esto también me rece una historia aparte.

De allí, con la participación de todos, alumnes y docentes, salíó un proyecto que fue la creación de un Centro de Asistencia a la Comunidad, dependiente del Departamento de Psicología, para que se dieran diversos servicios a la población y en el que los alumnos de toda la carrera pudieran hacer sus trabajos prácticos.

Este proyecte tuvo victicad y apoyo, pero aborté, como tantes otros, con la intervención dela Universidad, por la derecha del Gobierno Constitucional.

Otre ves se cerró la Universidad y todos quedamos afuera. Otwa ves nos reuniamos com los alumnos, dábamos clases en la calle interrumpiendo el tránsito como protessa, otra ves hacíamos gestos desesperados e inútiles.

Todos faimos solidarios. Compartíamos la preocupación por el país. Para todos fue el pre-anuncio de lo que vandría, aumque lo que vino superaría la imaginación más perversa.

Quarto períodos (1974-1984)

Hay un largo silencio para mí, en esta historia. Un silencio de muerte. Mitigado por las voces de otra Universidad, de otro país hermano.

Volví a pisar la Universidad en mayo de 1983, a raís de las Jornadas sobre Fornación Universitaria del Psicólogo, organizadas por la Asociación de Psicólogos, en el edificio de la Avda. Independencia.

Esto fue un triunfo arrancado per la Asociación y el Centro de Estudiantes, a las autoridades del Proceso, que ante la apertura que se daba en el país permitieron a la Asociación poner un pié ahí per primera vez .

Participé en reuniones previas por el interés que me desperta ba la situación actual de la carrera. Fui invitada como panelista, para contar mi experiencia en otra Universidad Latinoamericana (Perú).



Carrera de Licología

El primer choque fue un pedido de parte de las autoridades, de los nombres y número de documentos de todos los que irfames. Fue práctica "normal" en todos esses años, que todo el mando, para cualquier nombramiento, tuviera que llenar un formulario para el SIDE.

Mos negames, y sonseguimes sortear este primer obstáculo. Se organizaren los paneles y el Centre de Estudiantes pidió que la Asociación realizara unas Pre-Jernadas para el activo est<u>a</u> diantil, con invitación abierta a los estudiantes, para empaparse un poce con lo que se iba a discutir en los paneles y los pequeños grupos.

Para mí fue um diagnóstico. La Asociación había organizade paneles de may buen mivel. Venían de uma historia. Los estudian tes temían ne poder participar y quedar descebocados, pues no imban a saber ni de qué se hablaba. Venían de otra historia, la de la carrera dependencia del Rectorado de estos últimos años. Ahí ya me metíceen têde. Participé en las Pre-Jornadas, que duraron un mes, todos los élabados a la tarde, teda la tarde (¿como en quellos tiempos?) y para commo co-coordinaba los plenarios un brillante alumno de las Asamblees Clínicas, hoy miembre de la Comisión Mirectiva de la Asociación, con los mismos métodos. Lo que se dice um reenomentro.

Ne fue un re-encuentro, sino un difícil, doloroso y belle encuentro, de lo que estuvo tan separado durante estos terribles anos.

Fue para muchos, la posibilidad de hablar por primera vés, de conocerse y reconocerse, venciendo de a poco el miedo y la descon fianza. Había razones de sobra para tenerlo.

El primer día que llegamos tuvisos que esperar una hora para comenzar, porque el "Cuerpo de Seguridad" no nos permitía pasaf al piso que se nos había asignado. (¿no estaba aún preparado?).

¿Quién puede aprender y pensar en ga shime de tarror? ¿Quién se anima a hablar?.

Poco a poco se, pude poner en palabras el sufrimiento solitario y el delor común fue lo que nos fue acercando.

Los estudiantes contaron sus penurias. Los graduados y ex-do centes contaron también su historia, su relación con la carrera, su imposibilidad de enseñar aní todo este tienno.

Por momentos, el clima fue tan intenso y doloroso, con mucha gente que lloraba, que no podía dejar de pensar en una metdfora terrible de esta época, quisás muy sensibilizada porque las Jornadas se inauguraron la misma noche de una marcha multitudinaria por les Derechos Humanos. La metdfora que me venía a la cabeza,



Carrera de Esicología

llevando la situación al límite, era la de familiares que reencuentran a un nião secuestrado.

No podía dejar de pensar en eso mientras escuchaba a los estudiantes, lastimados, quejándose por lo que no tuvieren, por el maltrato, por lo que no les dimos, porque los dejamos solos ahí, con brenca por lo que tuvierom otres; y a los graduados justificándose, tratando de que los acepten, hablando de sus propios muertos, como Beatrís (1), del exilio, del autoexilio en el propio país.

¿De donde saliamos? ¿Cuál era la trampa? ¿Los seduciamos y los ibamos a abandonar nuevamente?

Finalmente fue un tremendo duelo por lo vivido y por lo mo vi vido, pera todosp por los pedasos de vida que nos quitares.

Esta vez la historia se había cortado brutimente. Quedaba un gran vecto en el medio.

Se pudo pasar a la protesta, a la denuncia, y también a comensar a articular el pasado, el presente y el futuro, a hacer proyectos juntos. Proyectos que sélo pueden implementarse en una Universidad democrática y participativa. Esperemos que sea la Uni versidad del presente.

La denuncia de las Jornadas fue global.

Recién hoy comiensan a darse condiciones para saber mejor qué pasé durante estos negros años en la carrera. Pocas deben haber temido un plantel docente y directivo tan "selecto". Dirigida por un ex-jues, miembre del estudio que tuvo en sus manos la "Justicia" del Proceso; contó entre sus profesores a personab ligadas a organismos de seguridad, a la Escuela de Policía, de Gendarmería, y a las Fueras Armadas, entre ellos "destacados" miembros del gabinete psicológico de la Escuela de Mecánica de la Armada (2).

Hubo también quienes se quedaron, al margen del Proceso, tratando de enseñar lo mejor que podían, sin involucrarse con las au toridades y ligandose al Centro de Estudiantes cuando existió (muy poquitos).

⁽¹⁾ Beatris Peressio, Presidenta de la Asociación de Psicólogos, desaparecida en 1977.

⁽²⁾ En el curriculum de la Jefa del Gabinete constan numerosas publicaciones internas de E.S.M.A., entre ellas "El método del interrogatorio dialogado".



Carrera de Psicología

Mabra que reconstruir, con todos los testimonios, este perío-

Se que dejo fuera de mi relate muchas cosas importantes: tête le que sostuvo la Psicología fuera del ámbito universitario, las distintas corrientes científicas que se fueron desarrollando, el panorama del Psicoanálisis, con sus fracturas institucionales, la situación legal de la profesión, chicambexto político específico de cada período. Imposible desarrollar todo en este trabajo. Wa tomarán contacto con todo esso.

Llegan ustedes en un buen momento, de vigencia de la Constit<u>u</u> ción, un momento de esperanza, de construir juntos.

Quizan las comes al principio no funcionen aceitadamente, por que hay que hacer todo de nuevo, otra vez.

De netedes también depende que no vuelva a repesirse, de sus

compromisés con la Universidad y el país.

Mosotros hemos aprendido esécciaños, en todo sentido. Segura mente ya no enseñaríames las mismas como de aquellos primeres tiempos de la carrera. Si queremos reeditar la democracia interna.

Hay otras cosas que nos han enseñado muestros primeres maestres, que si deseríamos transmitirles y es el deseo de que la en señansa no sea una acumulación de información, de comocimientos a cabados, sino un instrumento para indagar y operar. Estoy citando a José Bleger, cuyo vakor no residió en su definición del objeto de la psicología, o en su intento de anificación, sino entre machas otras cosas, en su actitud frente al conocimiente, frente a la enseñanza y el aprendizaje.

Sobreentiendo el rigor y el estudio, por venir de quien viene.
Lo importante es aprender a pensar y "pensar equivale a abandenar un marco de seguridad y verse lanzado a una corriente de posibilidades" (lo anti-dogmático). "Peder admitir el juego con el
pensamiente y con la tarea y encontrar y tener placer en ellos".
"Miedos y sufrimientos son momentos del proceso creados que se aceptan con más facilidad que los momentos del placer de pensar y
trabajar".

-14-

(signe ahe)

^{(1) (}Citas de la Conferenciasobre Grupos Operativos en la Enseñan sa, dictada en 1961. Temas de Psicología. B. Nueva Visión).



Carrera de Licología

Volviendo a aquella progunta que me hacía al principio, pienso ahora que nosotros hemos conocido el placer de aprender, de pensar y de trabajar juatos; por eso hacíanos tantas coens. Ojalá podamos re-crearlo. Hagamos que nos dejen.

· 投資、有數數化數均數(數) · 資訊過過了 · 物化的 · 的农业 · 病學也多化了